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这十年里，买提江来过上海很多次，除了随队征战客场比赛，还包括那段
在原国奥主帅布拉泽维奇手下踢球的日子。 久而久之，上海这座城

市，就在他心里拥有了一个位置。

2020年1月23日，站在源深体育场内的买提江，身份已经
是上港一员。短短五天后，他又和球队一起赢下了新赛

季首场正式比赛，并且其表现受到了队内以及
球迷的认可。 对买提江而言，这是一个全新的

开始，在29岁的年纪，他开始对儿
时的梦想，发起新一轮冲击。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

整个2019赛季，
买提江都在一种责任和压
力并存的状态下度过。成为天津泰达队
长的他，是队中的核心球员，队长袖标无
时无刻不在提醒他要做好榜样。可另一
方面，外界向来感兴趣于球员的未来选
择问题，何况又是他这样一个正值当打
之年的国脚级球员。即便如此，司职后腰
的买提江，还是踢出了一份漂亮的数据，
整个赛季24次出场为球队打入一球，送
出六次助攻。很多时候，事实其实没有这
么复杂，对买提江来说，他只想更好地去
发挥和提升自己而已。
缘分，总是在不经意间到来。东亚杯

期间，买提江和现在的上港队友王 超、
蔡慧康一同入选国足集训名单，当时谁
都不会想到，偶尔间的聊天对象，竟然会
在几个月后成为并肩作战的队友。对于
上港，买提江最初的印象停留在对手阶
段。“每年都会有交手，在场上的感受是
最直观的，确实这支球队的实力很强，球
队成绩近几年都保持得不错，从球员的
角度上来说，这其实和球队内部氛围也

有关系。具体到个体上也可以看到，队中
每个人的能力以及外援的能力放在中超
也都是高水准的。”买提江说。
经历过中超、亚冠这些比赛的竞争，

上港教练组需要寻找一名具备过硬实力
的中场球员，可以和奥斯卡、艾哈迈多夫、
蔡慧康、杨世元等人实现竞争。参照佩雷
拉一直追求的“攻守平衡”理念，买提江的
各项素质无疑是最符合需要的对象。
至于买提江，当他听说上港有意引进

自己的时候，内心是有些激动和开心的，
但同时也夹杂着一些意外，毕竟在他之
前，上港上一次于转会市场出手，还是在
2015赛季，“确实称得上是一个比较恰到
好处的时机，加上我觉得可能和这座城市
有一些缘分。以前在泰达、在鲁能的时候，
球队就曾经来上海冬训，更早的时候国奥
队那会儿我也在，这么多年过去后，现在
要以主队一员身份在这里踢球了。”

初来乍到后的第一场正式比
赛，买提江就被委以首发重任，他承
认，自己多少是有些担心的，“说真
的，这场比赛前，留给我备战的时间
也就10天。联赛间歇期时，我几乎每
天都会去健身房，但你知道，健身房
里的训练和在训练场上的训练节奏
是完全不同的，差不多一个月左右，
我都没怎么碰过球。”在那之后，外
界就不曾有过有关买提江的报道，
一边在健身房保持状态，另一边经
纪人则要帮其操办转会事宜，除此
之外，他能做得就是等待而已。

令买提江高兴的是，球队最终
顺利地以3比0拿下泰国球队武里南
联，他在比赛中的表现得到了队友们
的认可，包括颜骏凌、吕文君都笑言，
整场比赛最“累”的应该就是买提江，

作为“新人”，他有意识地将更多精力
放在防守上，几次传球梳理和调度也
让球队进一步看到了引进他的理由。
“这场比赛，大家发挥都很不错，毕竟
是赛季第一场，我感觉自己还没有达
到百分之百的状态，长时间没有系统
的比赛之后，整个身体和竞技层面，
可能在六七成左右。”买提江说。

佩雷拉当然看出了弟子的心
思，因而在赛前的一系列训练中，他
有意识地给予买提江更多鼓励，希
望后者能够尽快找到节奏，“教练一
开始对我的要求不是特别严格，应
该也是考虑到我刚来，担心万一说
多了怕我背上包袱，反而发挥不出
自己应有的特点，所以大部分时间
他都在鼓励我，告诉我按照自己的
想法去理解、去和大家配合。当然，

他也提到，随着时间深入，他会和我
说更多有关他技战术思想和理念方
面的东西。”
另一个帮助买提江快速融入的

因素，就是队友。出任三中场之一的
他，搭档艾哈迈多夫和奥斯卡，从特
点上来说，三人都具备了可攻可守
的属性，无论是正三角站位还是倒
三角配置，理论上三人可以根据比
赛形势需要形成互补。其中，买提江
还能够和艾哈直接用语言交流，“我
们两个人的家乡话，有百分之六十
到七十的相似度，所以平时的正常
交流没有任何问题。从场上配合的
感受来说，我觉得和他们两个人踢
球还是比较轻松的，他们都是非常
优秀的球员，和他们一起配合，我也
可以更加从容一些。”

为了帮助买提江更快融入球队，上
港教练组、工作人员，以及俱乐部领导都
对他表达了诸多关心，身在异乡效力，最
重要的无疑是起居稳定，这点上，买提江
除了感谢上港方面的帮助外，他也有自
己最强有力的支持，那就是妻子和女儿。

确认转会之后，买提江就把家人一
起接到了上海，然而新冠肺炎疫情的暴
发，令一家人还没有时间去游览一番这
座日后要朝夕相处的城市，“疫情期间，
我们就没有出去过，现在除了日常的训
练外，也很少会外出，我这个人本身生活
也比较单一，基本上就是三点一线。”为
了方便训练来回，买提江把自己在天津
的座驾运到了上海，如此一来，房子找好
了，车也有了，加上家人在身边，生活很
快进入了正轨，所有一切有着他喜欢的
安稳感。“除了我的牌照不能上高架外，
其他都很方便。”他笑着说，“不过其实，
我也用不着上高架，除了训练之外，我们
都不会出远门。”空余时间，他更喜欢看
一些球员纪录片，足球层面，齐达内是他
的最爱，买提江甚至畅想过自己未来或
许也会像他一样，走上执教这条路。当
然，这些都是很久以后的事情了。

买提江说，等到疫情过后，他应该会
带妻子和女儿出去多逛逛，在那之前，他
只有在家“忍受”着小公主那似乎用不完
的精力，“两岁了，正好是最不听话，最喜
欢吵啊闹啊的时候，她比较活泼，只有睡
觉的时候才会安静一些。”说起宝贝女
儿，买提江的语气中满是父爱，其中也带

着一丝遗憾，“今年她生日时，我没能在
身边，我记得去年她生日时，也没有陪在
她身边。真的只有感谢我的妻子，陪伴她
度过了两岁生日⋯⋯”买提江的女儿生
日是3月1日，那天球队还在迪拜进行拉
练，而每年这个时候，又是中超开赛的时
段，去年首轮联赛，泰达是客场作战，随
队出征客场的买提江不得已错过了女儿
的生日。尽管如此，能够看着她一天天长
大，还是让他这个当爸爸的充满幸福感，
现在一家人都在上海陪伴左右，买提江
觉得很满足，“现在她也稍微开始懂点事
了，每天早上我去训练时她就会说‘爸爸
去工作了’，还会说‘爸爸辛苦了’⋯⋯她
们在身边，我也非常踏实。”

转会尘埃落定之后，买提江在
自己的微博上写下了一长段话，其
中相当一部分篇幅用于感恩过往。
职业生涯至今，他在山东鲁能、河南
建业、天津泰达都留下过足迹，说是
先后效力，其实这些俱乐部也在过
程中见证着他的成长。买提江不是
一个善于表达的人，只是当内心的
这些情感交织到一起的时候，他选
择在告别之际对过去说声感谢。
“我一直想要提升自己，从年轻

时就是如此。我从来没有因为踢不
上球而放弃，而是会拼尽所有，好好
训练去等待机会。年轻人总有年少
气盛的时候，比如容易自满，比如不
够虚心等，直到现在，我也会去思考
一些过去的日子，总结一下哪里做
得不够好，想到这些时，心里多少也
会有一些后悔。但是我清楚，职业生

涯越到后面，越要去珍惜。”买提江
说。回头看去，买提江很感谢曾经的
那些俱乐部给予自己的机会。事实
证明，那些昔日的选择，他都做对
了。告别泰达，他的内心自然充满
不舍，那些爱他和支持他的球迷更
是如此，各种情绪交织在一起，难
免也有复杂的情感在其中。除了感
谢，回报那些一路陪伴自己的人的
最好方式，或许就是拿出更好的表
现，在足球这条路上，买提江始终
是执着的，“我希望一步步不断往
上走，努力在有限的时间里去挑战
一下更好的自己。”尽管生于1991年
出生，可买提江却自称是“老队
员”，选择在而立之年前来到上港，
需要不小勇气，在这里他不是队
长，更不是绝对主力，没有什么东
西是理所当然的，一切都要靠自己

重新争取，“每个行业都会有竞争，
有竞争才会有提高，才能让自己提
高得更快一些，我们都是为了同一
个目标在努力付出。对我来说，也希
望努力去突破自己。上港这些年也
一直力争上游，在这方面，我想我和
球队是有共性的。”

2011年，买提江曾经距离自己的
冠军梦仅一步之遥。当时的山东鲁
能在足协杯决赛中负于天津泰达，
年仅20岁的买提江尝到了失落的滋
味。这些年里，他不断寻求提升自
己，并且在2010年披上国足战袍，一
圆年少时的梦想。现在，完全步入成
熟期的他，期待着在上港继续学习、
继续进步，“这支球队的每个人心中
都有梦想，我也和他们一样，现在我
也成为这个团队中的一员，希望和
大家一起去实现我们共同的梦想。”

我和上海有缘

状态六七成 与艾哈沟通无障碍

“暖心女儿让我很踏实”

“想力争上游，一直都有冠军梦”

上个月买提江女儿迎来了两岁生日
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